
主後 2021年 1月 10日 主日禮拜講道 

講題：更高的義      

聖經：馬太福音 1:18-25             聖詩：258、505、401              啟應文：54 

主講：李昱宏傳道師 

 

 

 1/4 

更高的義 

親愛的弟兄姊妹平安 

        我們今天要一起來看馬太福音的第一章，我們也藉這個機會一起來認識馬太福音。馬太福音被稱為教會的福音書，因為他是唯一使用

教會這個詞的福音書，馬太福音很重要的主軸就是上帝國的義。他要傳達的福音就是，藉著耶穌基督，耶穌基督的道成肉身，上帝國已經

開始，上帝的統治已經實現，所以我們要藉著信主耶穌基督來成為上帝國的子民，並且用順服遵趁耶穌的教訓，來行在上帝的心意，讓我

們能在上帝的面前被稱為義。 

        馬太福音的一開始就是家譜，不知道大家讀聖經讀到家譜時都會怎麼讀？會好好去看嗎？還是覺得很無趣就跳過呢？但是家譜其實有

著非常深的意義，只是常常都被我們忽略。為什麼馬太福音的作者要把家譜放在前面呢？有三個原因： 

一、強調耶穌的身份 

        作者透過家譜讓我們知道，耶穌就是我們所等待的那位彌賽亞，所以馬太福音 1:1 說：耶穌，他是亞伯拉罕的後裔，是大衛的子孫，

他是基督。但是，為什麼要強調耶穌的身份呢？因為要讓大家明白，耶穌就是舊約中所表達的盼望和應許，耶穌到底實現了哪些約和應許

呢？在舊約中有三個最重要的約：1.亞伯拉罕之約，2.摩西之約，3.大衛之約。因為耶穌實現了這些約，所以應驗了希伯來聖經所預言的

救恩。 

二、耶穌的救贖要向萬民敞開 

        在家譜當中，除了亞伯拉罕、以撒、雅各跟大衛，這些我們很熟悉的人之外，還有幾個出乎我們意料之外的人。首先就是在家譜的裡

面出現女性。家譜中出現女性是非常特別的，因為在當時的女性根本就不具備被列入家譜的資格，而且在家譜中放入女性，完全不合乎當

時猶太人的傳統。但是主要讀者是猶太人的馬太福音為什麼放了這些女性，我們會不會覺得好奇？ 

        我們若仔細來看這些女性，我們就會發現，這些女子被放在耶穌的家譜裡，其實是有非常重要的象徵意義的。在馬太的家譜中，總共

放了五個女性，她瑪、喇合、路得、拔示巴跟馬利亞。 

        從這些女子身上，我們都可以看到，她們有著很多元的出身，除了馬利亞之外，都是外邦人，而且除了拔示巴之外大多出身卑微，喇

合是娼妓、路得是上帝說十代人不得入耶和華的會的摩押人、拔示巴甚至是犯姦淫，但是從這些女子身上，我們看到，耶穌如何地降卑，

出生在這些卑微，在當時完全不會被看重的女子的家族裡面。其實這裡就預表了，救恩不只是給猶太人，更是要臨到這些卑微的、外邦

的、犯罪的、不被重視的人身上。意思是救恩的門要向所有願意尋求上帝的人敞開。 

三、實現上帝的帳幕在人間的應許 

        聖經的作者在記錄族譜時，大多有一個神學上的意義，就是在強調上帝的旨意就在我們人類歷史的裡面。祂的救恩代代與我們同在。

我們可以在前輩走過的腳跡中找到上帝帶領的恩典，也能在我們的身上看到上帝救贖的權能。 

        再來是，馬太福音提到從亞伯拉罕到耶穌經歷了三個 14 代，這些有什麼意義嗎？而且，如果要列家譜應該是要全部都列出來，為什

麼只說了三個 14 代？三個十四代是因為大衛的希伯來名字就是三個字，而且的三個子音字母的數目加起來就 14，用這個來表示他背後的

象徵意義，代表耶穌來自大衛家的身份，指出耶穌就是以色列的彌賽亞。 
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        在第 16 節的時候，雅各生約瑟，那稱為基督的耶穌是從馬利亞生的，這句經文，其實有點不太合乎常理，也完全沒有按照之前的家

譜格式，因為作者把重點從約瑟轉到馬利亞身上。意思是要表明約瑟不是耶穌的親生父親。 

        到這裡，大家有看出其實這樣會產生另一個問題嗎？既然約瑟不是耶穌的親生父親，為什麼耶穌可以被列入以色列君王，也就是大衛

家的家譜裡面？但是經文仍然把耶穌列入大衛的家譜，告訴我們一件事情，約瑟是耶穌的養父，身份上他們仍然是父子的關係，所以耶穌

仍然是在大衛家的族系裡面。但是我們也會想說，養子怎麼可能跟親生子女有相同的地位。接下來，我們就要來看這些問題怎麼解決。 

        從 18 節開始，作者就開始描述，約瑟對馬利亞未婚懷孕的反應，還有他如何接受馬利亞從聖靈懷了孕這件事。所以接下來約瑟就變

成重點。從 19 節開始，約瑟知道了這件事，但是他並不想接受這件事，他希望可以暗暗的休掉馬利亞。當他知道馬利亞懷孕，他會懷疑

馬利亞有姦情，這其實是人之常情，我們不能指責約瑟。在這個情況下，要娶馬利亞進門並不是一件簡單的事情！ 

        而按照馬利亞懷孕的事實，就算約瑟在大庭廣眾下休了馬利亞其實也都是合理的。只是約瑟沒有選擇這樣做，他顧念馬利亞的感受，

不願意當眾羞辱她。所以聖經稱約瑟為義人，因為他行了比律法更高的義。義，這個字在馬太福音中有一個重要的觀念，就是遵行上帝的

心意。義這個字在馬太福音第一次出現，就是用來描述約瑟，所以他的重點不是在馬利亞的感受，而是約瑟的行為被稱為義，這個義，將

來也會傳承到耶穌身上，在他身上顯明出來。 

        最後，約瑟因為天使報夢，所以他沒有休了馬利亞。而且為了使這個孩子得到名份，為他取名叫耶穌，雖然這個名字實際上是上帝給

的。約瑟的這個行動很重要，因為在當時的文化裡，只有父親親自為孩子取名字，才能代表他的身份被承認。因為約瑟的接納跟取名，使

得耶穌被納入大衛家，成為約瑟的養子。在第一世紀希臘羅馬的社會裡，養子在家庭中的身份和所享有的權利跟親生子女是一樣的。 

        除了這個之外，約瑟在馬利亞生產完以前，都沒有跟她同房，這個非常非常不簡單，因為他靠著對上帝的敬畏克制了自己的情慾。所

以這整個綜合起來，約瑟這樣的行為，得到了上帝的稱許，而上帝怎麼報賞他？不知道大家有沒有注意到？就在經文裡面。我們一般說，

大衛的子孫都會想到誰？耶穌，對不對？這幾乎已經變成專屬耶穌的用詞，但是只有一個地方例外，就是在這裡，馬太福音 1:20，整本新

約聖經，唯一的一次，大衛的子孫是用來說耶穌以外的人，就是約瑟。 

        在後面的經文，約瑟因為天使報夢，改變了他的想法。他知道這些是出於上帝，所以他照上帝指示，收養這個孩子，並為他取名叫耶

穌。耶穌這個名字的意思相信大家應該知道，就是上帝拯救。這個名字就預表了耶穌未來的工作，就是要將自己的百姓從罪惡裡救出來。 

        在今天的經文中，從約瑟的身上我們可以學習三項很重要的屬靈功課。 

一、信心與順服 

        約瑟對上帝的信心與順服，我們若用路加福音 1:26-38 來對比，主的使者都向馬利亞和向約瑟顯現。我們若仔細去看就會發現，兩次

顯現最大的不同是，主的使者相馬利亞顯現，是在她清醒的時候發生，馬利亞還與天使對話；但是約瑟卻是在夢裡發生，約瑟沒有實際與

天使說到任何的話。 

        我們可以想像，一個人在約瑟那樣的處境下，即使經歷過這樣的異夢，也難保不會懷疑說，我真的有做過那樣的夢嗎？夢裡真的有天

使對我說過話？他真的對我說了要把馬利亞娶過來？這一切會不會都只不過是我自己的幻覺而已？我真的要把這麼重大的人生決定，建立

在一個無法確定的夢境之上嗎？但是我們看到，在約瑟醒來之後，他竟然沒有像基甸那樣，要求上帝再次或多次給他印證。1:24 的經文告

訴我們：「約瑟醒了，起來，就遵著主使者的吩咐把妻子娶過來。」 



主後 2021年 1月 10日 主日禮拜講道 

講題：更高的義      

聖經：馬太福音 1:18-25             聖詩：258、505、401              啟應文：54 

主講：李昱宏傳道師 

 

 

 3/4 

        這到底是什麼樣的信心和順服，才能沒有懷疑、沒有退縮的去遵趁上帝的命令，約瑟的信心與順服，是我們在信仰的路上一個很好的

鼓勵與提醒。 

二、為了上帝甘願看無自己 

        約瑟能成就更高的義，是因為他為了上帝甘願看無自己，就是他真實的愛上帝、愛人。我們可以想像，馬利亞懷孕的事實，對於一個

男人來說，絕對是最難接受的事情，特別約瑟還是一個嚴格遵守上帝律法的義人，這完全就是在挑戰約瑟的信念與價值。因為新娘在還未

迎娶前就懷孕，在外人看來，這種情況只有兩個原因：一是孩子的父親是約瑟本人，若這樣的話，約瑟就必須擔負違背律法的罵名，在社

會中難以生存。二是孩子的父親另有其人，這不只馬利亞會有生命的危險，約瑟自己一樣會在社會中抬不起頭來。事實上，約瑟也為了這

一信心的決定付出艱難的代價，可以想像，在傳統的猶太人社會裏，不管孩子的父親是不是約瑟，這都將成為一樁永遠讓人茶餘飯後指指

點點、想入非非的事件。從今往後，在他這一生當中，他需要背負多麼沉重的心理壓力、旁人眼光、猜測、懷疑、取笑，很可能約瑟直到

死都還在背負這樣的猜測和懷疑，一生未得公正的平反！約翰福音 8:41 猶太人的領袖對耶穌說：「我們不是從淫亂生的；我們只有一位

父，就是神。」這不只是在諷刺耶穌，同時也是在譏笑約瑟。 

        這些事情，我相信約瑟一定都有思考過，他也一定有很大的掙扎，但是我們看到約瑟依然按照上帝的吩咐去行，放下自己的想法、價

值與信念，單純的遵行上帝的心意，最後讓上帝的旨意成就在他的身上。這也是主禱文裡面，願祢的旨意得成在地上如同在天上的具體實

踐。       

三、信實的愛 

        猶太人的慣例是由女性為孩子命名，如天使在路加福音 1:31 對馬利亞所說：「你要懷孕生子，要給他起名叫耶穌。」猶太女性命名

的慣例，卻改成男性約瑟命名，這也在告訴約瑟，耶穌不只是在法律上是他的養子，在上帝的旨意中，耶穌就像是他親生的兒子。雖然約

瑟與耶穌沒有血緣關係，但從約瑟為耶穌取名的那一刻，他就確實將耶穌看作自己的兒子，而且從開始到最後，他都沒有後悔。 

        我們剛才有提到約瑟接納馬利亞和耶穌要付出很大的代價，而且是持續一生的代價，因為他一生都會成為別人恥笑的對象。但是約瑟

沒有因為這樣就埋怨上帝，也沒有因為這樣就惡待耶穌，他依然盡他所能扮演好父親的角色，保護、教導、關心與照顧，讓耶穌能夠順利

長大，並做好服事的準備。 

        我們從約瑟的身上看到實踐信仰的榜樣，他不是因爲有血緣關係才願意付出照顧，而是回應信仰的呼召，成為他人的父親。基督信仰

所表達的愛，不只是因為關係才相愛，更是因為願意先付出愛，所以帶來美好的關係，特別是愛人所不愛的，並且做在弱勢者的身上。 

        從今天的經文中讓我們看到，那個更高的義就是放下自己，憑信心順服上帝的帶領、遵行上帝的心意，不管在什麼情況都選擇愛上

帝。其實燕嬌姊就是很好的例子，他們的故事大家應該都很清楚。燕嬌姊在宗寶兄還未信主的時候，面對家庭與信仰的掙扎與兩難，我相

信她那個時候一定非常的為難，但是她依然選擇堅持下去，行出上帝認為的義。另外一個很好例子，就是魏桃姐，她在決定要信主時，去

到神明廳跟公媽說以後不再拜他們了，我相信大家都知道，這對一個長輩來說有多麽不容易，因為那是她一生的寄託與承諾，但是在魏桃

姐她甘願放下自己的義，選擇上帝那個更高的義。 
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        不管是早前的約瑟，或是我們的燕嬌姊和魏桃姐，上帝都大大賜福他們，約瑟成為救恩開始的關鍵，也親眼見證了耶穌基督的降生，

燕嬌姊經歷了丈夫與她同心同信的甘甜，她的家庭在主裡同受祝福的喜樂，魏桃姐也經歷了上帝所賜的平安與安慰，最後能安息在上帝愛

的懷抱中。雖然上帝賜福他們滿滿，但是我相信對他們來說最大的祝福就是上帝的同在。 

         馬太福音 1:23 跟我們說，以馬內利，上帝與我們同在，上帝超越空間、時間與我們同在，耶穌超越肉體與心靈的限制，讓我們感受

祂的愛，這也是我們最大的幫助與倚靠。從耶穌父親約瑟的身上，我們不只看到了人努力遵行更高的義，也看到了在行義的過程中上帝同

樣與人同在。願主藉著約瑟的故事，提醒我們信仰是無畏的信心、完全的順服與信實的愛，也讓我們明白基督徒的生命不僅僅是為了自己

而活，同時也是為了愛主與愛人而活。           

        


